

ИНСТИТУТ ВОСТОКОВЕДЕНИЯ
РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК

РЕРИХИ
И РОССИЙСКАЯ
ИНДОЛОГИЯ

К 150-летию со дня рождения
Н. К. Рериха

Москва
2025

УДК 75(47)(03)+929Рерихи
ББК 85.143(2=411.2)6-8Рерих Н.К.
Р42

Рекомендовано к печати
Ученым советом Института востоковедения РАН

Ответственный редактор
канд. филос. наук А. М. Шустова (ФБГУН ИВ РАН)

Рецензенты
канд. ист. наук В. П. Кашин (ФБГУН ИВ РАН)
канд. ист. наук А.А. Столяров (ФБГУН ИВ РАН)

Р42 Рерихи и российская индология. К 150-летию со дня рождения Н. К. Рериха. Сборник статей / отв. редактор А. М. Шустова. М.: ИВ РАН, 2025. – 304 с. (ил.)

ISBN 978-5-907994-13-3

Сборник посвящен 150-летию со дня рождения Н. К. Рериха, 145-летию со дня рождения Е. И. Рерих и 120-летию со дня рождения С. Н. Рериха. И Николай Константинович (1874–1947), и Елена Ивановна (1879–1955), и их сыновья – Юрий (1902–1960) и Святослав (1904–1993) – внесли значительный вклад в отечественную и мировую культуру и науку, и в частности в российскую индологию.

Сборник содержит материалы, посвященные научному наследию Н. К. Рериха, проблемам исследования результатов Центрально-Азиатской экспедиции Н. К. Рериха, а также статьи, посвященные старейшим научным учреждениям в исследовании рериховского наследия: Кабинету Ю. Н. Рериха в ИВ РАН, Кабинету Н. К. Рериха в Государственном музее Востока, а также Рериховским чтениям, проводимым в ИВ РАН. Опубликована статья, посвященная образам Индии в истории русской культуры.

В ознаменование 120-летия С. Н. Рериха в книге представлены воспоминания индологов Т. Л. Шаумян (ИВ РАН) и Е. С. Юрловой (ИВ РАН) о встречах с художником и его супругой Девикой Рани. Заключает сборник публикация письма к Е. И. и Н. К. Рерихам русской эмигрантки в Индию В. М. Любощинской.

УДК 75(47)(03)+929Рерихи
ББК 85.143(2=411.2)6-8Рерих Н.К.

*На обложке использована картина Н. К. Рериха «Язык птиц» (1920);
на форзаце – С. Н. Рериха «Индия» (1939);
на нахзаце – Н. К. Рериха «Святые горы».
[Гора Шатровая. Из серии «Святые горы»] (1933).*

ISBN 978-5-907994-13-3

© Коллектив авторов, 2025
© ФБГУН ИВ РАН, 2025

Содержание

Предисловие

Семья Рерихов – уникальный феномен в истории российской науки	5
---	---

Вклад Н. К. Рериха в науку

Шустова А. М. Н. К. Рерих как ученый	31
--	----

История создания и деятельности рериховских кабинетов в ИВ РАН и ГМВ

Чернявский В. Е. Мемориальный кабинет Ю. Н. Рериха в Институте Востоковедения РАН. История создания и развития	71
Тюлина Е. В. Рериховские чтения в Институте востоковедения РАН. 1960–2024 гг.	92
Келим Л. Ю. История создания Мемориального кабинета Н. К. Рериха в Государственном музее Востока ...	111

Некоторые вопросы изучения экспедиции Н. К. Рериха в Центральную Азию и историографии Тибета

Павлова Д. В. Некоторые философские аспекты Центрально-Азиатской экспедиции Н. К. Рериха в контексте учения Живой Этики	158
---	-----

<i>Меаакян А.Г. Образы Христа в изобразительном и литературно-философском творчестве Н. К. Рериха ...</i>	172
<i>Шаумян Т.Л. Страницы истории Тибета в российской и зарубежной историографии</i>	202

Образ Индии в театральных проектах

<i>Козлова А. А. Образ Индии в творчестве Л. С. Бакста ...</i>	220
--	-----

Воспоминания о встречах со Святославом Рерихом

<i>Е. С. Юрлова. Встречи с Святославом Николаевичем Рерихом и Девикой Рани</i>	251
<i>Т. Л. Шаумян. Памятные встречи в Дели</i>	283

Публикация

<i>Загородникова Т. Н. Письмо из Бхопала</i>	289
--	-----

<i>Content</i>	299
-----------------------------	-----

Список авторов

Т. Н. Загородникова, кандидат исторических наук, ведущий научный сотрудник ИВ РАН.

Л. Ю. Келим, старший научный сотрудник Государственного музея искусства народов Востока.

А. А. Козлова, кандидат исторических наук, научный сотрудник ИВ РАН.

А. Г. Мехамян, Заведующий сектором Отдела научной работы Мемориального музея А. Н. Скрябина.

Д. В. Павлова, аспирантка кафедры Истории зарубежной философии МГУ им. М. В. Ломоносова.

Е. В. Тюлина, кандидат исторических наук, старший научный сотрудник ИВ РАН.

В. Е. Чернявский, искусствовед.

Т. Л. Шаумян, кандидат исторических наук, зав. Центром индийских исследований ИВ РАН.

А. М. Шустова, кандидат философских наук, старший научный сотрудник ИВ РАН.

Е. С. Юрлова, кандидат исторических наук, ведущий научный сотрудник ИВ РАН.

Roerichs and Russian Indology
Collection of articles.

Res. Editor A. M. Shustova

Institute of Oriental Studies RAS,
Moscow, 2025.

The collection of articles is dedicated to the 150th anniversary of the birth of N.K. Roerich, the 145th anniversary of the birth of E.I. Roerich and the 120th anniversary of the birth of S.N. Roerich. Both Nikolai Konstantinovich (1874–1947), and Elena Ivanovna (1879–1955), and their sons –Yuri (1902–1960) and Svyatoslav (1904–1993) made a significant contribution to Russian and world culture and science, and in particular, in Russian Indology.

The collection of articles contains materials dedicated to the scientific heritage of N.K. Roerich, the problems of studying the results of the Central Asian expedition N.K. Roerich, as well as dedicated to the oldest scientific institutions in the study of the Roerich Heritage: the Cabinet of Yu.N. Roerich in the Institute of Oriental Studies RAS, the memorial Cabinet of N.K. Roerich in the State Museum of the East, as well as the Roerich Readings held in the Institute of Oriental Studies RAS. The collection also contains work dedicated to some images of India in the history of Russian culture.

In the marks of the 120th anniversary of S.N. Roerich in the collection of articles presents the memoirs of indologists T.L. Shaumyan and E.S. Yurlova about meetings with the artist and his wife Devika Rani. The collection is concluded by the publication of the letter to E.I. and N.K. Roerich of the Russian emigrant in India V.M. Lyboshchinskaya.

Content

Preface

The Roerich family is a unique phenomenon in the history of Russian science	5
---	---

The contribution of N.K. Roerich to the science

<i>Shustova A.M.</i> N.K. Roerich as a scientist	31
--	----

The history of the creation and activities of the Roerich's Cabinets in the Institute of Oriental Studies by Russian Academic Sciences and State Museum of the East

<i>Chernyavsky V. E.</i> The Memorial Cabinet of Yu. N. Roerich at the Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences. History of creation and development ...	71
<i>Tyulina E. V.</i> Roerich Readings in the Institute of Oriental Studies RAS. 1960-2023	92
<i>Kelim L. Yu.</i> The history of the creation of the Memorial Cabinet of N. K. Roerich in the State Museum of Oriental Art	111

***Some issues of studying the expedition of N. K. Roerich
in Central Asia and the historiography of Tibet***

<i>Pavlova D. V.</i> Some philosophical aspects of the Central Asian expedition of N. K. Roerich in the context of the teachings of Living Ethics	158
<i>Mehakyan A. G.</i> The images of Christ in the fine and literary and philosophical work of N. K. Roerich	172
<i>Shaumyan T. L.</i> The pages of the history of Tibet in Russian and foreign historiography	202

The image of India in theatrical projects

<i>Kozlova A. A.</i> Indian themes and motifs in Leon Baxt's art	220
--	-----

Memories of meetings with Svyatoslav Roerich

<i>Yurlova E. S.</i> Meetings with Svyatoslav Nikolayevich Roerich and Devika Rani	251
<i>Shaumyan T. L.</i> Memorable meetings in Delhi	283

Publication

<i>Zagorodnikova T. N.</i> A letter from Bhopal	289
---	-----